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Зачем создавать 
церкви?

Недавно я вспоминал свою родную церковь. В моем 

сердце эта маленькая церковь в Фоллансби (Западная Виргиния), на углу 

Пенн-стрит и Невил-стрит, занимает особое место. Знаете, чем отлича-

ется обычная церковь от родной церкви? В родной церкви старые друзья 

будут звать вас Томми Джонс, даже если вам уже за пятьдесят.

Родная церковь оставила в моей памяти много дорогих сердцу вос-

поминаний: например, когда мне было одиннадцать, мы с моим луч-

шим другом Рэнди Уивером украли из холодильника виноградный сок, 

предназначенный для хлебопреломления. Мы пили прямо из бутыл-

ки. А сейчас Рэнди — один из пресвитеров церкви. Каждое лето я по-

сещал летнюю церковную школу. В этой церкви я уверовал в Иисуса, 

здесь я принял крещение в пасхальное воскресенье 1967-го года. Моя 

школьная учительница, миссис Стемпл, пела в церковном хоре. Здесь 

встречалась группа бойскаутов. Эл Купер, пресвитер церкви, был ее 

руководителем. Здесь я получил бойскаутский значок «Бог и страна». 

Я помню христианский лагерь в долине Элкорн и длинные теплые вече-

ра у большого костра.

Когда мой отец боролся с алкоголизмом, церковь помогала нашей се-

мье. Я помню, как отец в одно воскресное утро вышел вперед и вновь по-

святил свою жизнь Христу. Никто не осуждал и не порицал его. Напро-

тив, его любили и принимали таким, каким он был.

Ветеран движения по созданию церквей с более чем двадцатилетним стажем, д-р Том Джонс является 
одним из наиболее востребованных консультантов в области основания церквей. Эксперт, учитель, 
наставник, Том Джонс получил степень доктора богословия в практическом служении в Объединенной 
Богословской Семинарии в Дайтоне (Огайо) со специализацией на создании церквей. Кроме того, Том 
получил степень магистра богословия в Школе Религии «Эммануил» и бакалавра гуманитарных наук 
в колледже «Миллиган». Он ведет программу по накоплению опыта в области служения, преподает 
христианское служение в Школе Религии «Эммануил» в Джонсон-сити (Теннесси) и руководит набором 
и оценкой кадров в Юго-Восточном подразделении национального движения по созданию церквей 
«Стадиа». Том со своей женой Дэбби на базе церквей Southbrook Christian Church в Дайтоне (Огайо) и 
Princeton Community Church в Принстоне (Нью-Джерси) занимаются развитием команд, основывающих 
общины. У него двое детей, Мелани и Том. С ним можно связаться по адресу jonest@esr.edu.
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и Именно в родной церкви я посвятил свою жизнь служению. Здесь, ког-

да мне было всего пятнадцать лет, я произнес свою первую проповедь. 

Уже через два года я рассказывал о своей вере на школьном собрании 

в присутствии 2200 учеников. К этому публичному исповеданию веры ме-

ня подготовил лидер молодежной группы, пресвитер Бил Купер.

Именно в родной церкви я посвятил 
свою жизнь служению

На протяжении многих лет, церковь поощряла меня к труду в лет-

них христианских лагерях. Вместе с семьей проповедника Джона Барто 

я съездил в библейскую школу при Миллиганском Колледже. Колледж 

настолько понравился мне, что вскоре я стал студентом. Церковь же 

оплачивала мое обучение, сначала в Миллиганском Колледже, а потом 

в Школе Религии «Эммануил». Я до сих пор помню, как заходил на почту 

Миллигана и получал письмо с чеком на десять долларов от Джорджа 

и Адды Мэй Хекман. Джордж работал сборщиком мусора в нашем горо-

де. Он получал немного, но всегда делился тем, что имел.

Моя церковь поддерживала деньгами обе церкви, которые я основал. 

Горя желанием служить делу миссионерства, они помогали мне и в церкви 

и за ее стенами: работали с алкоголиками, любили и принимали матерей-

одиночек, вкладывали много усилий, созидая и растя церковную моло-

дежь. Все это было просто неотъемлемой частью их жизни.

В этой церкви венчалась моя сестра. Здесь в 1977 году я был рукопо-

ложен. Здесь же в 1982 году прошли похороны моего отца, а сейчас та же 

группа верующих заботится о моей больной матери. Невозможно выра-

зить словами глубокое чувство благодарности, которое я испытываю к моей 

родной церкви. Эти люди знают, что значит быть общиной верующих. Они 

не совершенны, но они поняли главное! Эта, на первый взгляд, незначи-

тельная группа людей из небольшого, в три тысячи жителей, городка у реки, 

которая каждое воскресенье встречается вокруг стола с хлебопреломлением 

на углу улиц Пенн и Невилле, сыграла огромную роль в моей жизни.

Эти люди знают, что значит быть 
общиной верующих. Они не совершенны, 

но они поняли главное!

Зачем я вам все это рассказываю? Глядя на мировые события последних 

лет, любой разумный, мыслящий человек видит, что наша планета находится 

в бедственном положении. Нет сомнений, что именно глобальный духовный 

голод в ответе за те несчастья, которые мы ежедневно видим в новостях.



1717

Зачем
 создавать церкви     То

м
 Д

ж
о

нс

Как же исправить это отчаянное положение? Совершенствовать за-

коны? Избирать хороших политических лидеров? Назначать более про-

фессиональное правительство? Повышать боеготовность вооруженных 

сил? Все эти решения уже были не раз испробованы, но этого всегда бы-

ло недостаточно. Нам, конечно, нужны профессионалы в правительстве, 

а законодательную базу нужно постоянно совершенствовать. Но духов-

ные и моральные перемены невозможно оформить законодательно. Дол-

госрочные перемены возможны, только когда изменятся сердца людей, 

когда люди и общество в целом обратятся ко Христу.

Осуществить эти перемены могут только церкви, верные повелению 

Христа. Одна из таких верных христианских общин — моя родная цер-

ковь в Фоллансби. Невеста Христова может предложить больше, чем 

улучшенные законы. Божьи люди должны предлагать обществу новое, 

возрожденное сердце, которое Христос дает каждому, кто познает Его 

в Его церкви. Церковь не пытается менять политическую систему, она 

меняет людей. Люди, объединенные в Божью семью, строят отношения, 

основанные на любви и прославляющие Бога. Поддержку в этом трудном 

деле они находят в сильном имени Иисуса. Где еще можно найти Иисуса 

Христа и такую посвященную общину, как не у христиан? Никто не в со-

стоянии предложить то, что дает обществу Церковь через поместные об-

щины. Все, что требуется от нас — увеличить их количество, построить 

много новых церквей, чтобы они делали то, что у них получается лучше 

всего — не больше и не меньше.

Церковь не пытается менять политическую 
систему, она меняет людей 

В августе 1985 года наша семья жила в Спрингфилде, штат Огайо. 

Но вскоре Евангелизационная Ассоциация MVEA 3 предложила нам при-

нять участие в организации новой церкви в Сентервилле, в том же штате. 

Готовясь к переезду, я думал, понимает ли наша трехлетняя дочь, Мела-

ни, почему наша семья должна переехать. Был теплый августовский день, 

я дождался подходящего момента и серьезно спросил ее: «Мелани, как 

ты думаешь, почему мы переезжаем в Сентервилль?» Она посмотрела 

на меня так, как будто хотела сказать: «Ну что за глупый вопрос!», а по-

том очень просто ответила: «Как это почему? Чтобы рассказать тем лю-

дям об Иисусе». Та небольшая прогулка, которую я намеревался превра-

тить в урок для дочери, стала уроком для меня. Мелани уже знала кое-что 

о миссии, она знала простую, но важную истину.

3 Miami Valley Evagelizers Association – Ассоциация евангелистов Долины Майами.
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и То же самое повторилось спустя шесть лет. Хотя мы планировали про-

вести в Сентервилле штата Огайо остаток нашей жизни, у Бога были 

другие планы. Осенью 1991 года две ассоциации по созданию новых церк-

вей на северо-востоке США4 попросили нас возглавить команду по созда-

нию новых церквей в Принстоне, штат Нью-Джерси.

Нам было трудно решиться. Мы полюбили Сентервилль, но призвание 

работать в Нью-Джерси оказалось все же сильнее. В один из вечеров, 

когда дети вернулись со школы, мы устроили семейный совет. Я обрисо-

вал все возможности, которые откроются перед нами в Принстоне и за-

тем спросил Мелани и Тома: «Ну как? Что вы думаете обо всем этом?» 

Они помолчали немного, а потом Мелани сказала: «Жаль, что придется 

расстаться с друзьями. Но если в Принстоне еще нет церкви, которая 

могла бы рассказать людям об Иисусе, то нам нужно ехать». Том присо-

единился к ней: «Да, давайте научим их поклоняться Богу».

Для чего нужны новые церкви? Чтобы ответить на этот вопрос, нужно 

понять миссию самой Церкви.

Миссия отражает сущность Бога. В Библии 
Он предстает перед нами как живой Бог, 

посылающий людей на миссионерский труд

Миссия
Миссия отражает сущность Бога. В Библии Он предстает перед нами 

как живой Бог, посылающий людей на миссионерский труд. Это являет-

ся одним из выражений Его любви ко всему миру (Ин. 3:16). Бог повелел 

Аврааму покинуть дом и отправиться в неведомое путешествие, обещая 

благословить весь мир, если Авраам исполнит поручение (Быт. 12:1-3). 

Бог послал Иосифа в Египет, намереваясь с его помощью сохранить 

Свой народ во время голода (Быт. 45:4-8). Когда наступила полнота 

времен, Бог послал Своего Сына. Позже, в день Пятидесятницы, Отец 

и Сын послали на землю Святого Духа (Гал. 4:4-6; Ин. 14:26; 15:26; 16:7; 

Деян. 2:33). Наконец, Христос наделил такой же миссией Свою церковь 

(Мат. 28:19-20). Джон Стотт пишет:

«Теперь Сын посылает нас в мир так же, как Сам был послан на землю. 

Во время публичного служения Иисус отправляет в мир сначала апосто-

лов, а потом еще семьдесят учеников. Тем самым Он расширяет Свое слу-

жение проповедника, учителя, целителя. После смерти и воскресения Он 

4 Речь идет о миссии Go Ye Chapel Mission и миссии Mid-Atlantic Christian Church 

Evangelism.
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расширяет географические границы миссии, включая в нее всех, кто на-

зывает Его Господом, а себя учеником Иисуса».

Лесли Ньюбигин поддерживает Стотта: «Церковь послана в мир, чтобы 

продолжать то, ради чего приходил Иисус: в силе Его Духа она теперь 

примиряет людей с Богом (Ин. 20:19-23). Эмиль Брунер утверждает: 

«Церковь существует благодаря миссии, точно так же, как огонь суще-

ствует благодаря процессу горения». Уилберт Шенк расширяет утверж-

дение Брунера: «Страстное желание спасти мир — вот что зажигает 

сердце миссионера. Все люди, живущие в отношениях завета с Богом, 

ощущают в себе это пламя». Дэвид Бош поясняет это так:

«…Невозможно говорить о церкви, не говоря о миссии. Поскольку миссия 

важна для Бога, она должна быть не менее важна и для Его детей. Мис-

сия — это не второстепенная, а первоочередная задача церкви. Церковь 

живет миссией. Миссией она созидается».

Церковь существует благодаря миссии, 
точно так же, как огонь существует 
благодаря процессу горения 

Ярчайшим образом Божье действие проявилось в том, что Он послал 

Своего Сына на землю. Сын же посылает с миссией по всей земле Свою 

церковь. Для чего же был послан Христос? И куда сегодня Он направ-

ляет Свою церковь?

В Евангелии от Луки Иисус подчеркивает приоритет благовестия 

в Своем труде, говоря: «Сын Человеческий пришел взыскать и спасти 

погибшее» (Лк. 19:10). Позже Он повторяет эту же мысль в Великом 

поручении. Вот как оно звучит в пяти разных местах Нового Завета:

Иисус же сказал им вторично: мир вам! как послал Меня Отец, [так] и Я по-

сылаю вас (Ин. 20:21).

И сказал им: идите по всему миру и проповедуйте Евангелие всей твари 

(Мк. 16:15).

Итак идите, научите все народы, крестя их во имя Отца и Сына и Святаго 

Духа (Мф. 28:19).

И сказал им: так написано, и так надлежало пострадать Христу, и воскрес-

нуть из мертвых в третий день, и проповедану быть во имя Его покаянию 

и прощению грехов во всех народах, начиная с Иерусалима (Лк. 24:46-47).

Но вы примете силу, когда сойдет на вас Дух Святый; и будете Мне свидетелями 

в Иерусалиме и во всей Иудее и Самарии и даже до края земли (Деян. 1:8).
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благовестие и приобретение учеников. В первые века Церковь относилась 

к своему поручению серьезно и успешно его выполнила.

Приоритетные задачи Церкви — 
благовестие и приобретение учеников 

Но при всей своей важности, благовестие — это еще далеко не все. 

Миссия, которую вверяет нам Бог, распространение Его Царства, все, 

что связано с делом благовестия, касаются всех областей жизни. Уилберт 

Шенк справедливо утверждает:

Церковь должна лучше других знать культурную среду, в которой она су-

ществует, ведь она призвана влиять на эту культуру. Великое поручение 

включает все стороны жизни и деятельности человека… При любых обсто-

ятельствах церковь обязана мыслить по-миссионерски.

В то время как Великое поручение призывает к благовестию, наибольшая 

заповедь устремляет нас к влиянию на культуру. В Евангелии от Марка 

Иисус говорит: «Возлюби ближнего своего как самого себя» (Мк. 12:31, 

см. также Лев. 19:18). Забота Христа о страдающих людях — продолже-

ние ветхозаветной идеи. Пророческие слова Амоса отражают отношение 

и Ветхого и Нового Заветов к социальным вопросам:

Итак за то, что вы попираете бедного и берете от него подарки хлебом, вы 

построите домы из тесаных камней, но жить не будете в них; разведете пре-

красные виноградники, а вино из них не будете пить. Ибо Я знаю, как мно-

гочисленны преступления ваши и как тяжки грехи ваши: вы враги правого, 

берете взятки и извращаете в суде дела бедных. (Ам. 5:11,12) 

Да, Христос пришел, в первую очередь, чтобы примирить погибших лю-

дей с Богом, но, выполняя Свою основную миссию, Он не забыл и о дру-

гих нуждах. Вот, как Он рассказывал о Своих делах:

Слепые прозревают, хромые ходят, прокаженные очищаются, глухие слы-

шат, мертвые воскресают, нищие благовествуют (Лк. 7:22).

Иисус «отдал Себя на бескорыстное служение 
другим, и Его служение, отвечающее на нужды 
людей, приняло широкое разнообразие форм» 

Иисус «отдал Себя на бескорыстное служение другим, и Его слу-

жение, отвечающее на нужды людей, приняло широкое разнообразие 

форм». Будучи Церковью Христовой, мы должны следовать примеру Его 

служения. Служение бедным было неотъемлемой частью жизни ранней 

Церкви. В Писании достаточно много говорится о том, как в первые века 
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Церковь отвечала на нужды бедных и обездоленных людей. В средневеко-

вой Церкви монахи помогали нищенствующим. Позже Церковь, а не го-

сударство, учредила больницы, школы, приюты, ночлежки и другие орга-

низации, оказывающие людям ту или иную помощь. В наше время необ-

ходимость в социальной и гуманитарной помощи ничуть не уменьшилась, 

и одним из доказательств тому служит сайт www.TheHungerSite.com.

Установлено, что сегодня миллиард человек страдает от голода и недоеда-

ния… Около 24 000 человек ежедневно умирают от голода и связанных 

с ним причин. Три четверти из этих смертей — дети до пяти лет.

Христос пришел в мир как один из нас. Он видел и чувствовал душевную 

боль каждого, и по Своему милосердию облегчал людские страдания. 

Ховард Снайдер и Дэниел Руньон так описывали отклик Церкви на при-

мер Христа:

Христос проповедовал нищим, а не поучал их. Проповедь нищим — это 

воплощение Благой Вести среди нищих. Она включает и исцеление, и на-

учение, и прикосновение, и, собственно, проповедь, и завершается созда-

нием общин Царства.

«Слово стало плотию» (Ин. 1:14). Церковь должна стать воплощением 

идей Евангелия, если она действительно стремится исполнить Великое 

поручение Христа и наибольшую заповедь закона. Вот что Джон Стотт 

пишет о проблеме благовестия:

Вместо того чтобы окунуться в жизнь людей, вникнуть в их культуру, про-

блемы, почувствовать их боль, мы привыкли провозглашать благую весть 

с безопасного расстояния.

Эдди Гиббс заключает:

Чаще всего мы наблюдаем, как Церковь стоит в стороне от общества 

и приглашает людей к себе на собственных условиях. Но все должно быть 

с точностью до наоборот: Церковь должна идти к людям и обращаться 

к ним на понятном языке, отвечать на интересующие их вопросы, влиять 

на их жизнь.

Другими словами, Церковь призвана исполнить великое поручение 

Христа по евангелизации в своем культурном контексте. Шенк и Штутц-

ман утверждают: «Бог хочет, чтобы каждая христианская община стала 

удивительным откровением о присутствии Царства Божьего на земле. 

Эти колонии Небесного Царства должны стать аудиовизуальным выра-

жением продолжающегося присутствия и служения Иисуса на земле…». 

Иисус говорил, что мы должны быть солью и светом (Мф. 5:13-16). Тело 

Христово названо светом, потому что мы указываем погибшим, блужда-

ющим во тьме людям на свет Христова благовестия. Мы также названы 
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и солью, потому что мир меняется от присутствия в нем детей Божьих. 

Следуя примеру Иисуса, Церковь служит миру. Это служение включает 

как слова, так и дела — заботу о голодных и больных, попечение о теле 

и о душе. Другими словами, оно включает в себя и благовестие, и соци-

альную деятельность. Снайдер и Руньон пишут:

Мы не ведем речь ни о спасении земли от угнетателей и экологическо-

го краха, ни об исключительно райской вечной жизни с полным разру-

шением материальной вселенной. Скорее мы говорим о примирении не-

ба и земли, о Царстве Бога, которое в некотором смысле возвращает все 

творение в первоначальное состояние благодаря тому, что Бог совершил 

в Иисусе Христе.

Чтобы наилучшим образом исполнить 
миссию, с которой Христос послал свою 

Церковь в мир, нужно создавать как можно 
больше поместных общин. Посылая Свою 

Церковь, Бог ожидает от нее плода

Создание новых церквей и миссия Церкви
Чтобы наилучшим образом исполнить миссию, с которой Христос по-

слал свою Церковь в мир, нужно создавать как можно больше помест-

ных общин. Миру нужно больше таких церквей, как моя родная церковь 

в Фоллансби. Почему? Потому что, посылая Свою Церковь на миссию, 

Бог ожидает от нее плода. Он не успокоится, пока не будет найден по-

следний из потерянных, пока все творение не примирится с Ним. Одна 

из моих бывших студенток, также причастная к созданию этой книги, 

Лора Баффингтон, считает, что даже сам язык тех, кто занят поиском 

потерянных, коренным образом отличается от того, что мы привыкли 

слышать вокруг. Так нецерковных людей часто называют «ищущими», 

в то время как это мы, члены церквей, должны стать искателями, а те, 

кого мы ищем по поручению Бога — объектами нашего поиска. Они 

нужны нам, а не мы им. Поэтому Великое поручение и наибольшая запо-

ведь успешнее всего претворяются в жизнь, когда мы строим и созидаем 

поместные общины, стремящиеся достичь нецерковных людей. Вот 

что говорит по этому поводу пишет Лесли Ньюбигин:

Осуществить это можно только силами поместной общины, живущей реаль-

ностью нового творения, видимой и ощутимой. Члены такой общины про-

никнут во все области общественной жизни, провозглашая Христа, вскрывая 

сокрытые во мраке заблуждения и освещая этот мир светом Евангелия.
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Церковь в Антиохии служит прекрасным новозаветным примером ис-

полнения Великого поручения. Когда Иерусалимская церковь из-за пре-

следований оказалась в рассеянии (именно таким образом Бог послал ее 

в мир), некоторые христиане переехали в Антиохию. Там они проповедо-

вали Евангелие, в результате чего родилась новая церковь. Одним из тех, 

кто трудился над созданием новой церкви, был Варнава, который позднее 

привел в Антиохию Савла. Через некоторое время христиане в Антиохии, 

ведомые Духом Святым, собрали пожертвование, для того чтобы помочь 

своим собратьям в Иудее (Деян. 11). Так Антиохийская церковь показала 

свою искреннюю заинтересованность в исполнении Великого поручения. 

Позже та же самая церковь избрала из своей среды Павла и Варнаву, для 

того чтобы они исполняли Великое поручение, основав движение по соз-

данию новых церквей (Деян. 13:1-4). На этих примерах видно, что Анти-

охийская церковь серьезно относилась к своей миссии. Дэвид У. Шенк 

и Эрвин Р. Штутцман пишут:

Даже молодая и немногочисленная церковь может стать центром всемирной 

миссии, ведь этого хочет Сам Бог. Важность центра определяется не количе-

ством финансовых или человеческих ресурсов, а ясным видением, молитвой 

и жертвенным посвящением общины делу всемирной миссии церкви.

Апостол Павел был в первую очередь 
создателем новых церквей

Служение по созданию новых церквей началось в тот день, когда цер-

ковь в Антиохии послала Павла и Варнаву на миссионерский труд. Павел 

осознавал, что Бог призвал его проповедовать Евангелие (Еф. 3), и созда-

вал новые церкви повсюду. Он основал общины в Фессалониках, Эфесе, 

Коринфе, Галатии и других местах. Взращивание учеников во всех наро-

дах было главным направлением его деятельности.

Апостол Павел успешно справился со своим поприщем благодаря целе-

устремленности и ясному представлению о миссии. Настойчивость и упор-

ство помогли ему преодолеть немало преград, в том числе враждебность 

и физические страдания. Выполняя миссию, он проповедовал Благую Весть, 

а затем создавал из числа уверовавших христианские общины. Служение 

апостола Павла поистине было светом и солью. Вот как писал о миссии 

апостола исследователь Нового Завета Михаэль Горман: «Павел видел 

в своей миссии одно из средств распространения Царства Иисуса, Господа 

Вселенной, в мире, занятом и управляемом врагом». Благодаря служению 

Павла повсюду появлялись общины Божьих людей, наполненные выходца-

ми из разных культур, различного происхождения, с разными нуждами.
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и Миссия церкви остается прежней и сегодня. За двадцать прошед-

ших веков ответ на проблемы остался прежним — чтобы изменить на-

полненный грехом мир, нужно создавать больше церквей! Увеличе-

ние количества церквей, серьезно воспринимающих поручение Божье, 

способно серьезно изменить мир к лучшему, обратить его к Богу. Шенк 

и Штутцман пишут:

Таким образом, создание новых церквей — самое неотложное дело чело-

вечества. Именно благодаря созданию новых церквей Божье Царство рас-

пространяется в тех местах, которые еще не настигнуты радостью присут-

ствия Божьего.

Мир нуждается в присутствии Бога в лице Его детей. Любой город, лю-

бое сообщество, любая народность, любая группа людей, любой неболь-

шой городок на земле имеет право на церковь. Каждый житель планеты 

имеет право на свою поместную христианскую общину.

Мир нуждается в присутствии 
Бога в лице Его детей 

Откуда же возьмется это обилие церквей? Для этого каждая поместная 

церковь, деноминация или церковная традиция должна возродить ново-

заветный приоритетный принцип размножения общины. Каждая помест-

ная церковь должна задаться вопросом: «Что мы делаем для выполнения 

миссии Церкви в нашем обществе и в мире? Что мы делаем для исполне-

ния Великого поручения и наибольшей заповеди? Как мы способствуем 

созданию новых церквей из числа людей, не знающих Бога?» Дональд 

Мак-Гавран лучше всего подытожил эту мысль:

Чтобы стать настоящей новозаветной церковью, нужно последовать пер-

вой церкви в вере и действии. А первая церковь была буквально поглощена 

поглощена работой по созданию новых общин и добилась немалых успехов. 

Церкви были созданы в Иерусалиме, Иудее и Самарии. Многие деревни 

на самарийских холмах услышали слово Божье. Рост церкви продолжил-

ся в Галилее, затем в Антиохии. Город за городом Евангелие распростра-

нялось по всему Средиземноморью. Павел намеревался идти в Испанию, 

чтобы создать церковь и там. Умножение церквей было неотъемлемой ча-

стью жизни христиан эпохи Нового Завета.

Заключение
Увеличение числа новых общин, прославляющих Бога — наилучший 

способ выполнения миссии Церкви. Чтобы выполнить поручение Христа 

и эффективно благовествовать с учетом культурного контекста, группы 
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верующих должны разойтись по всему миру, ответив на призыв. В этом 

и заключен Божий замысел. Как верно подметила Лианна Ромбке:

Без этой черты в характере Бога — посылать на миссию — Он остает-

ся отчужденным и далеким. Без Иисуса Христа, Посланника, христология 

становится антропоцентричной. Без даров Святого Духа, Который посы-

лает на миссию и наставляет, дело Христа, которое Он совершает через 

Церковь в период между Вознесением и Возвращением, лишен реального 

смысла. А без ориентации на миссию церковь становится замкнутой, само-

довольной, сконцентрированной лишь на собственном национальном поле. 

История распространения церкви — это история миссионерства.

Зачем расширять Церковь? Для чего создавать новые общины? Как ска-

зала моя дочь Мелани, «для того, чтобы рассказать людям об Иисусе».


